
Comune di Novara

1^ COMMISSIONE CONSILIARE
(Bilancio- Tributi- Patrimonio- Personale- Organizzazione dei Servizi comunali- 

Società partecipate- Aziende  speciali- Società di capitali- Fondazioni)

6^ COMMISSIONE CONSILIARE
(Ambiente– Mobilità e Trasporti – Sviluppo sostenibile –  Politiche energetiche – 

Tutela e diritti degli animali – Ciclo integrato dei rifiuti e delle acque – Qualità dell’aria)

Verbale seduta del  9.2.2022 convocata in videoconferenza dalla sala Consiliare di Via F.lli Rosselli 1

Ordine del giorno: Schema di Documento Unico di Programmazione – DUP 2022-2024, Schema di
Bilancio di previsione finanziario triennio 2022-2024 e atti collegati

Convocazione : ore  14:00
Inizio lavori: ore 14:10

Il  Presidente  della  VI  Commissione  Umberto   Piscitelli,   dopo  l’appello,  avvia  i  lavori  della
Commissione congiunta dando la parola all’Assessore all’Ambiente Teresa  Armienti.

Assessore Armienti: dopo aver menzionato l’approvazione da parte della Camera del Ddl di riforma
della Costituzione anche a tutela dell’ambiente e degli  animali,  passa ad elencare  le azioni che
l’Amministrazione  ha  individuato   e  che  devono  caratterizzare   la  transizione  economica,
un’Amministrazione concentrata  su progetti strategici.
Entrando  nel  merito  delle  questioni   inizia  dal   nuovo   PUMS che  attualmente  è  nella  fase  di
recepimento  delle  osservazioni  che  saranno  poi  elaborate  dalla  Società  che  ha  predisposto  il
progetto, successivamente  il documento arriverà in Consiglio Comunale.
Attraverso il PUMS saranno garantite ai cittadini  diverse opzioni di  servizio pubblico  con  il risultato
anche  di  ridurre  l’inquinamento  atmosferico  e  acustico  il  consumo  energetico,  migliorando   la
sicurezza della  circolazione  ed anche l’attratività  del  territorio.  Passa dunque  ad  enumerare i
diversi piani di   settore ricompresi nel Master Plan del PUMS tra cui  il PULS che si inserisce in
maniera  integrata e coordinata con il PUMS e nel quale vengono individuate le strategie  per la
mobilità sostenibile delle merci  sia per la logistica in ambito urbano  che per la logistica industriale.
Cita poi  il tema della Zona 30 per la riqualificazione a basso impatto, funzionale  a migliorare  la
sicurezza  della  strada,  ridurre  l’inquinamento  grazie   ad  interventi  di   moderazione  del  traffico,
l’adeguamento del  Piano Generale del Traffico Urbano  alla nuova  pianificazione della mobilità, la
pedonalizzazione di  Piazza Martiri.  Informa che  interventi  saranno realizzati   anche  nella  zona
antistante  e dietro alla Stazione (via Leonardo da Vinci)  che consentiranno  una riqualificazione del
comparto stazione  rendendo anche più sicura la zona da punto di vista del traffico.

Affronta quindi il tema del trasporto pubblico locale affidato alla Sun  rispetto alla quale unica voce di
spesa in bilancio è  relativa al  rinnovo del parco automezzi di per  6 milioni di euro previsti da parte
del Ministero per le città  con alto livello di inquinamento.
I diversi Piani  indicati sono tutti stati finanziati  da contributi statali  con la partecipazione a bandi.
Per quanto riguarda  il Settore Ambiente si proseguirà con la raccolta rifiuti affidata ad ASSA con
azioni   di  cura  e  tutela  degli   animali.  Enumera  quindi  una  serie  di  obiettivi  che  si  intendono
perseguire:   eliminazione dell’amianto da edifici  pubblici  e privati,  aggiornamento del Piano della
Classificazione  Acustica  Comunale  in  relazione  alle  modifiche   di  destinazione  d’uso  che
intervengono sul territorio, sviluppo di politiche energetiche innovative per contenere sia costi che
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inquinamento  atmosferico, la costruzione  di una rete di teleriscaldamento  per giungere  ad una
riduzione  dell’impatto ambientale  per il riscaldamento invernale nel centro urbano. Poi ancora indica
azioni   di    sensibilizzazione  sui  temi  ambientali  e  del  rispetto  degli  animali,  da  attuarsi  in
collaborazione con  associazioni, coinvolgendo  anche le scuola. Altro tema  su cui è prevista una
campagna di educazione, informazione e formazione è quello collegato al fumo e  alla realizzazione
di altre aree smoke free oltre a quella del Parco dei Bambini . Sarà previsto inoltre  il  potenziamento
dei controlli  per il rispetto  del Regolamento di Tutela degli  animali attraverso il coordinamento  dei
soggetti del territorio (polizia locale e veterinari).
Affrontando  poi  il  tema  rifiuti  (già  indicato  come  ampiamente  trattato  in   una  precedente
Commissione  consiliare),  presenta  la  proposta,  ancora   allo  studio,  di  un  duplice  intervento  sui
cestini- rifiuto : un aumento  complessivo del 20%  del numero dei cestini, andando così ad incidere
nelle zone dove minore è il  loro numero  e  la sostituzione del modello stesso dei cestini con altra
tipologia che presenta un’ apertura  meno ampia e tale da  impedire  l’inserimento di  grossi sacchi.
E’ previsto inoltre  l’aumento dello spazzamento nelle zone periferiche della città.
Oltre ai dati di bilancio riferiti alla SUN  fornisce  quelli relativi al servizio  per canile sanitario, canile
rifugio e assistenza veterinaria oltre quelli  relativi a interventi contro le zanzare.
Terminata quindi la relazione dell’’Assessore Armienti, il Presidente della 6^ Commissione Piscitelli
passa la parola al primo  Commissario  che si è iscritto per  intervenire.

Consigliere Iacopino: rilevata anch’egli l’importanza dell’inserimento nel dettato costituzionale dei
temi collegati  ad ambiente e  animali, riprende il tema delle cifre indicate dall’Assessore per chiedere
di  ricevere  i  dati  disaggregati  della  spesa  totale  per  meglio  comprendere   quali  voci  saranno
finanziate nei  prossimi anni.
Affronta  poi  l’argomento   del  trasporto  pubblico  locale  evidenziando  non  solo  l’importanza
dell’impegno economico per  il  rinnovo  dei  mezzi,  ma anche la  rilevanza che deve assumere il
potenziamento delle corse per un servizio  più capillare  utile  a sostenere l’utilizzo del trasporto
pubblico da parte dei cittadini.
Chiede poi di  convocare  la Consulta per l’Ambiente per coinvolgere  le Associazioni ambientaliste
ed anche  se si possono presentare  emendamenti al PUMS in Consiglio comunale.

Assessore Armienti: conferma al Consigliere Iacopino  che ci sarà occasione ancora di presentare
osservazioni  in Commissione  e che sarà possibile  presentare emendamenti quando il PUMS sarà
presentato  in Consiglio.

Assessore  Moscatelli:  interviene  per  chiarire   che  nella  seduta  di  Consiglio  Comunale  del  21
febbraio si potranno trattare solo i temi collegati  al DUP.

Assessore  Armienti:  torna  quindi   ad  elencare  alcuni  dati  di  bilancio  in  relazione  al  trasporto
pubblico locale  citando tra gli altri  il contributo comunale assegnato  al Dopolavoro ferroviario per la
manutenzione delle biciclette messe a disposizione per incentivare  la mobilità dolce.

Assessore Moscatelli: interviene per riprendere il tema del ruolo che il Consorzio riveste  rispetto ad
ASSA in  relazione alle funzioni di smaltimento  dei rifiuti e per puntualizzare le cifre  che riguardano
l’impegno economico per SUN.

Presidente  Piscitelli passa quindi la parola al Consigliere  Romano

Consigliere Romano: solleva  questioni relative alla  non organica distribuzione sul territorio dei
cestini per  la spazzatura, la loro capienza utilizzata oltremisura, le molte segnalazioni in merito  e la
necessità del posizionamento di  videocamere.

Presidente: chiede di tornare sul tema  ambiente tralasciando quello della sicurezza.

Consigliera Paladini: rammenta al Presidente il  ruolo dell’Assessore  rispetto alla gestione degli
argomenti da trattare da parte dei consiglieri  in Commissione.



Assessore  Armienti:  riprende  il  tema dei  cestini  e  informa che  con gli  interventi  previsti   per
aumentare il numero dei cestini sono  state  recepite le molte segnalazioni pervenute dai cittadini,
accenna anche al tema  del controllo con videocamere.

Assessore Moscatelli: riprende il discorso dei  rifiuti  per rilevare che tale problema non è collegato
a temi di sicurezza , bensì di igiene ambientale e di educazione. Fa inoltre notare che i vigili sono
impegnati  in  altre  azioni  di  controllo  e  che,  comunque,   vi  è  anche  un  aspetto  della  questione
correlata ai costi da sostenere che andrebbero ad incidere anche sulla tassa della TARI a carico dei
cittadini: il progetto deve essere dunque quantificato  e implementato con altre iniziative.

Presidente  Piscitelli:  dopo  aver  ancora  richiamato   alla  discussione  sul  tema  della  seduta  di
Commissione passa la parola alla Consigliera Allegra.

Consigliera Allegra: pone tre 3 quesiti e riflessioni:  chiede il  costo pro-capite  del contributo  da
versare al Consorzio e se  questo sia in linea  con i costi  sostenuti  da altri Comuni; osserva come
sia positivo l’intendimento  di  creare zone smoke free, rilevando che  si tratta tuttavia di obbligo di
legge e che dovranno essere  sostenuti costi per il posizionamento di un’adeguata cartellonistica.
Rispetto al PUMS  afferma l’importanza delle osservazioni che possono essere presentate dai privati
cittadini mentre appare  che la città  non  sappia nulla del PUMS, motivo per cui  non sono pervenute
osservazioni. Appare quindi opportuno che  questo  tema  venga diffuso capillarmente. Invita quindi
l’Assessore  ad organizzare  pubblici  incontri  per  una  divulgazione   e  condivisione  del  Piano.  Fa
notare infine  che,  in attesa dei tempi  lunghi  di realizzazione del PUMS,  si sarebbero potuti fare nel
tempo, nonostante i rilievi, a suo tempo mossi dall’Assessore Piantanida,   interventi  non rilevanti ma
comunque utili per la circolazione.

Assessore Moscatelli: prima di lasciare la video conferenza fornisce alla Consigliera Allegra il dato
richiesto  circa il costo pro-capite   del contributo al Consorzio: 5 euro  a cittadino, costo  che si
inserisce  nella media nazionale. Chiarisce poi  che il contributo al Consorzio è necessario perché
questo possa  gestire gli interventi e ne sottolinea il ruolo  rispetto alla funzione operativa  assegnata
ad ASSA.

Consigliere Renna: interviene brevemente per  dichiarare che  si riserva eventuali  valutazioni nella
sede opportuna quando si tratterà di sviluppare  le tematiche da punto di vista più specificamente
tecnico: questione parcheggio piazza Martiri, sottovia di Via Leonardo da Vinci,, ecc.

Consigliere Fonzo: chiede notizie circa il progetto di teleriscaldamento.

Assessore  Armienti passa,  per  la  risposta,  la  parola  al  Dirigente  del  Settore  Sostenibilità
Ambientale e cura della Città, Ing. Imperatore

Dirigente Imperatore: riferisce che i progetti presentati sono stati 4   e riguardano interventi  su
buona parte del territorio comunale; si è in fase riservata dovendo procedere all’istruttoria  e alla
nomina della commissione che dovrà valutare i progetti.
Richiesto  dal  Consigliere  Fonzo  di  altre   informazioni   fornisce  dati  riferiti  all’area  di  interesse
dell’intervento previsto: non nel centro cittadino  ma in  aree periferiche.

Il Presidente passa poi la parola al Consigliere Pirovano

Dopo diatriba  tra Presidente  VI Commissione e Consiglieri di minoranza in relazione  alla questione
dell’essere o meno  “in tema” o “fuori  tema” in merito ai contenuti previsti dall’incontro, acquisita
parola, interviene il Consigliere  Pirovano.

Consigliere Pirovano:  presenta,  in  relazione  al  PUMS,  alcune riflessioni  in  merito   al  trasporto
pubblico locale esprimendo alcune valutazioni  sull’ipotesi di introdurre  come  mezzo di trasporto i
filobus, soluzione  superata dalla possibilità di  utilizzare   gli  autobus  elettrici così come indica
anche la spesa di  6.700.000,00 derivata dall’importante finanziamento per il  loro acquisto. Rileva
infatti come i bus elettrici  possano svolgere  importanti servizi, senza  ‘effetto impattante   che invece



comporterebbe l’infrastutturazione   per l’inserimento dei filobus. Rileva, d’altro canto, l’importanza
della creazione di corsie preferenziali per i bus  che ne aumenterebbero  la velocità commerciale a
vantaggio anche,  del  servizio complessivo.  In città,  fa notare,  al  momento attuale  non è ancora
presente alcuna  corsia preferenziale.
Pone poi  l’accento  su piazza Martiri  e  sul  previsto  parcheggio  sotterraneo:  si  chiede,  e chiede,
quando potranno iniziare i lavori e quindi obiettivi e scadenze per la realizzazione del progetto. Forse
durante la  pandemia sarebbe stato il periodo migliore per avviare i lavori  in un contesto ambientale
con  minor disagio con le persone  chiuse in casa….
Passa poi a trattare il tema dell’area T3B di Pernate: sarebbe un errore  cementificare  quell’area con
nuovi insediamenti della logistica;  ne è  già stata realizzata ad Agognate, un ampliamento dell’area
logistica  anche nell’area di Trecate con un’altra importante  occupazione di terreno agricolo,  poi la
tangenziale Novara-Vercelli: la provincia di Novara risulta tra le più cementificate: fa presente quindi
le   conseguenze  della  cementificazione  sull’ambiente.  Risulta  quindi   necessario  considerare
un’unica direzione nelle scelte e non “a macchia di leopardo” modalità  rispetto alla quale  non si è
assolutamente d’accordo.

Assessore Armienti:  rassicura  rispetto alle decisione future :nulla “è stato scolpito sulla pietra”,
quindi sono possibili ulteriori  osservazioni  anche rispetto al trasporto pubblico locale: conviene sui
passi in avanti   della tecnologia dell’elettrico per il trasporto e afferma che il tema sarà dibattuto in
una prossima seduta di Commissione.
Rivolgendosi poi alla consigliera Allegra  afferma che ci sarà  ancora  modo di riparlare del PUMS  in
relazione alla cittadinanza affermando  che  ci sono  cittadini  a conoscenza del Piano . 
Per quanto riguarda  altri aspetti dell’intervento del Consigliere Pirovano, invece, considera come tali
temi  afferiscano maggiormente  all’urbanistica.
Poiché  il   Consigliere   Pirovano  sottolinea  come le  tematiche  elencate   abbiano   una  ricaduta
ambientale, l’Assessore  assicura circa gli adempimenti  rispetto ad opportune  verifiche di impatto
ambientale  di VIA e VAS.
Rispetto  alle tempistiche previste,  considera, in assenza di dati certi, l’importanza del documento
rappresentato dal PUMS.

Consigliere Pasquini: interviene,  riprendendo l’argomento della Consigliera  Allegra in merito  al
tema della comunicazione alla  cittadinanza del PUMS, per informare d’aver  potuto constatare  di
persona  di un sondaggio di personale della ditta Sintagma in merito al traffico per acquisire pareri.
Sempre  sul PUMS  rileva  come non debba essere considerato una “panacea” bensì uno strumento
che il  Comune di  Novara ha a disposizione   che permetterà di  prendere decisioni  per  il  futuro.
Afferma  che il PUMS  va considerato  nella sua interezza, se non risulta coordinato, non è uno
strumento  sostenibile: compito di Assessore e Dirigenti  è quello di  “governarlo” e  “cucirlo” sulla
città.

Consigliere Romano: dopo essere brevemente tornato sul tema dei cestini e più in generale sul
senso civico dei  padroni  di  cani,   rivolge l’attenzione  al  tema del  teleriscaldamento,  di  rilevante
importanza per l’abbassamento del livello di CO2 e si auspica per Novara risultati  in linea con paesi
come la Finlandia.

Assessore Armienti:  fa proprio  lo spirito di civismo  che deve improntare il  comportamento dei
cittadini nel rispetto per l’igiene ambientale che  vede coinvolti diversi soggetti tra cui  Consorzio e
ASSA .

Consigliera  Napoli:  ripreso,  per  puntualizzare  una  precedente  osservazione  del  consigliere
Pirovano, l’argomento cestini-rifiuti, per rimarcarne ruolo e funzioni  per una città pulita, articola poi
l’intervento  sul tema e l’importanza  della comunicazione   mettendo in evidenza  l’atteggiamento
propositivo e di  dialogo che  contraddistingue  l’atteggiamento  dell’Assessore Armienti.

Assessore Armienti: riprende il contenuto dell’intervento della  Consigliera Napoli per  sottolineare
quanto  sia  importante   l’apertura   nei  confronti  delle   osservazioni,  evitando   sterili  polemiche,
impegnandosi   per non perdere  il  momento storico dei finanziamenti del PNRR.



Consigliera Astolfi:  chiede informazioni  circa  il proseguimento della pista ciclabile  fino a San
Pietro Mosezzo.

Assessore  Armienti:   dopo  aver  comunicato  che  il  PUMS  prevede  anche   un  Biciplan   con
interventi che saranno da completare e altri da realizzare, passa la parola al Dirigente  Imperatore
che  conferma  la   fase di  attuazione del  Piano  compresa  il  tratto  previsto fino a San Pietro
Mosezzo.

Consigliera  Paladini:  rispetto  alle   tante  e  diverse  campagne  dei  sensibilizzazione   contro  il
tabacco, per gli animali, chiede quanti fondi siano stati  messi a bilancio e quando concretamente si
potranno vedere attivate .  Chiede inoltre quale  la  road map  della  tariffa puntuale,  infine,  quanto
costa la pulizia straordinaria  degli abbandono  fuori contesto. Con l’occasione rileva come tutte le
strade di accesso alla città  siano in uno stato di degrado causato dall’abbandono dei rifiuti.

Assessore  Armienti:  informa che  per  per  alcune  iniziative  di  sensibilizzazione   sono  utilizzate
risorse interne al Settore oltre a collaborazioni  con scuole,  ASSA  Consorzio. In altri casi, come per
il  progetto di  sensibilizzazione  per la cura degli  animali,  i  fondi  derivano dall’impegno di spesa
complessivamente assunto per ENPA di euro  90.000,00  che comprende una quota specificamente
dedicata. Per quanto riguarda il costo per lo sgombero di discariche abusive passa la parola alla
Funzionaria del Settore, Ing. Bonalana.

Funzionaria Bonalana:  definisce la tipologia di interventi relativi alla rimozione di rifiuti  abbandonati
che  si  distinguono  tra  quelli  che  possono  essere  rimossi  nella  rotazione  ordinaria  e  quelli  che
vengono trattati  come discariche abusive (ingombranti,  eternit) che per caratteristiche  richiedono
specifici mezzi e attrezzature. A bilancio è previsto un impegno annuo di € 100.000,00 comprensivo
della pulizia delle caditoie. Tale importo rientra in quello complessivo di  15.964.000,00 assegnato al
Consorzio.

Allegra: torna sul tema della cementificazione  dell’area Nord  di Pernate rispetto a cui il Comitato
costituito  ha diritto d’avere risposte e che incide sull’ambiente perché  la città  è circondata da
tangenziali con un importante  consumo di aree  agricole e in tale contesto  è anche da considerare
la superstrada Novara- Vercelli che porterà un ulteriore aggravio del traffico.

Assessore  Armienti:  dichiara  che  sarà  convocata  una  Commissione   ad  hoc   e  l’Assessorato
all’Ambiente farà la sua parte pur rilevando di competenza  urbanistica  la  parte progettuale degli
interventi previsti.

Pirovano: rileva nell’intervento che i temi proposti e trattati  in Commissione rimandano  all’evidenza
di  situazioni negative irrisolte (cestini, sicurezza, mancanza di controlli..) sui quali verranno  posti
emendamenti  al DUP che  ci si auspica saranno votati anche dalla maggioranza per  risolvere le
questioni con  un’azione congiunta.
Prende quindi  atto della  situazione emersa e  dichiara l’impegno per fare richiesta  in   sede di
presentazione DUP un aumento di fondi per risolvere tali problematiche.

Consigliere Esempio: chiede all’Assessore maggiori ragguagli circa  utilizzo delle biciclette  lasciate
al deposito del Dopolavoro ferroviario.

Assessore Armienti: informa che il  progetto deriva dalla Convenzione Bici – treno tra  Comune e
Dopolavoro  ferroviario  con l’obiettivo di riutilizzare  biciclette  già dismesse e vandalizzate  che,
risistemate   sono  custodite  in   Via  Leonardo  da  Vinci  e  con  prezzi  calmierati,  possono  essere
utilizzate da studenti, lavoratori. Il Comune assegna annualmente  un contributo  di 1.000,00 euro per
la loro manutenzione.

Consigliere Prestinicola: fa notare  che scopo della Commissione  non era quello di parlare della
città sporca; le segnalazioni riguardavano gli abbandoni di rifiuti  con la necessità di aumentare  le
telecamere di controllo.  Cita per contro  gli ottimi riscontri per la raccolta differenziata anche  se,
purtroppo, rimangono dei cittadini incivili. Per parte sua l’Amministrazione  è impegnata con iniziative



che l’Assessore  ha indicato  dettagliatamente. Ci sarà l’impegno tra Settori  Ambiente e Sicurezza
per contrastare il fenomeno dell’abbandono dei rifiuti,  fenomeno di contrasto che  vede in campo
anche l’ASSA che interviene sempre celermente e che offre vari e diversi servizi nell’arco di tutta la
settimana, a sostegno dello smaltimento dei  rifiuti.

Assessore Armienti:  testimonia che  i  dati confermano che Novara  è una città pulita,  con una
raccolta differenziata al 74%  e che  la sostituzione dei cestini va  nella direzione  di offrire  un
servizio aggiuntivo che vada  a disincentivare l’uso improprio dei cestini da parte di alcuni cittadini.

Napoli: valuta che  sia importante indirizzare   le energie  per migliorare la situazione in un processo
di  cambiamento culturale: se  l’aumento di cestini  può contribuire  a sostenere questo percorso, ben
vengano.

Iacopino: tornando sul tema del decoro urbano chiede dati relativi ai reati ambientali registrati negli
ultimi anni, quali siano  le azioni di prevenzione e quali gli strumenti  per  segnalare  criticità del
territorio.

Assessore Armienti:  mentre si impegna  a fornire i dati richiesti dal consigliere Iacopino informa
che  le  segnalazioni   avvengono   in  vari   modi  segnalazioni  email   al   Servizio,   direttamente
all’Assessore ma anche e anche via social, su facebook.

Romano:  suggerisce  come  strumento  per  inviare segnalazione l’applicazione  smart city che
risulta estremamente efficace utile  per  dare indicazioni  circa la localizzazione  del  problema da
segnalare.

Allegra:  chiede  quale  sia  il  canale  ufficiale  per  le  segnalazioni  e  se  le  segnalazioni  vengono
protocollate;  rileva  infatti  che   per  le  segnalazioni  non possa  essere  utilizzato  come canale  di
comunicazioni  facebook.

Assessore Armienti:  elenca  come  modalità per le segnalazioni il numero telefonico e l’ account
del  Servizio  Ambiente,  informa  inoltre  che  le  segnalazioni  vengono  protocollate  e  registrate.
Comunica inoltre che l’applicazione  Smart city, è ufficiale ed è del Comune.

Iacopino:  chiede  che sia fatto un  po’ d’ordine per le segnalazioni mentre rileva  che non sembri
segnalata sul sito del Comune di Novara l’App. Smart city, propone di trovare  migliori  modalità  di
comunicazione per consentire ai cittadini di  contattare consiglieri, Giunta; Sindaco.

Mentre l’Assessore Armienti  osserva che sul sito del Comune  è presente l’applicazione Smart city, il
Consigliere  Romano  informa  che si  provvederà alla  promozione   di  Novara  Smart  city  e  alla
creazione di un numero verde sul cui raccogliere le diverse problematiche, iniziativa, questa, che fa
parte del progetto di digitalizzazione del Comune di Novara.
Con quest’ultimo intervento  la seduta di commissione congiunta 1^ e 6^ si conclude  alle ore 16.35.

Presidente 1^ Commissione                                                   Presidente 6 ^ Commissione
      Rossano Pirovano     Umberto Piscitelli
    (firmato in originale)    (firmato in originale)

la segretaria verbalizzante
      Cesa  Maria
     (firmato in originale)

                                      




